

DIARIO DE LA MARINA

EDICION DE LA TARDE

Telegramas por el cable.

SERVICIO TELEGRAFICO DEL Diario de la Marina.

España

De hoy.

Madrid, octubre 1º

SUBASTA.

El 30 del actual se verificará la venta en pública subasta del transporte de guerra General Valdes.

EL PANTANO DE CIUDAD REAL

Se ha celebrado la inauguración del pantano de riego de Ciudad Real. La población en masa ha hecho una ovación calorosa al ministro de Obras Públicas señor Gasset.

DELGADO

El general Delgado se ha negado a aceptar la Cartera de la Guerra.

MARIN

En el caso probable de que el ministro de la Guerra sea nombrado Presidente del Senado, se cree que será nombrado ministro de la Guerra el general Marin.

Queda prohibida la reproducción de los telegramas que anteceden, con arreglo al artículo 31 de la Ley de Propiedad Intelectual.

LA NOTA DEL DIA

Hoy la prensa se ocupará en describir la manifestación del sábado. Y según sea el periódico amigo ó enemigo del señor Gener así agrandará ó achicará aquel acto.

Unos dirán que la manifestación ha sido inmensa, colosal, nunca vista.

Otros que fué un fracaso, una ridiculez, un chateo.

Según los primeros todo el mundo habrá podido ver allí a la Habana entera en sus diversas manifestaciones de trabajo, de cultura y de patriotismo.

Según los segundos nadie habrá podido ver allí más que á unos cuantos descamisados, á unos cuantos mascarados y á unos cuantos fánigos, pagados por el oro infame de la reacción. O de la intervención que para el caso ya va siendo lo mismo.

Nosotros, huyendo de ambas exageraciones, podríamos dar la nota imparcial, desapasionada, justa. Pero somos extranjeros y como tales no tenemos derecho más que á ver, oír, calar... y pagar. Sobre todo á esto último.

Hemos sido vencidos; se nos ha perdonado la vida; no hemos sido vendidos como viles esclavos; no se nos ha sacrificado á todos en el altar del ídolo, ni hemos sido comidos después en patriótico banquete. ¿Qué más podíamos desear? Perseamos en lo que hubiera sido

de nosotros en los tiempos de los faraones ó en los de Attila y demos gracias á Dios por haber nacido en esta era de la libertad y de las manifestaciones espontáneas y ruidosas.

Esto último lo decimos por los cohetes de dinamita que estallaban con horroroso estruendo y soltaban en los aires la bandera cubana después de un estridente y prolongado silbido.

Solo á los amigos del señor Gener se les podía ocurrir un saludo original para la bandera combatida por Weyler.

Pero todavía hubo algo más grave que eso de saludar á la americana la enseña de la patria.

En el paseo del Prado reventó una bomba y destruyó una piedad á uno que pasaba.

En la calle del Obispo un niño sufrió quemaduras graves por habersele incendiado las ropas con las chispas de un volador.

Si tuviéramos derecho, si no fuéramos extranjeros, haríamos alguna indicación respetuosa para que las autoridades viesen el modo de contener esa afición á los explosivos, porque si va aumentando el tamaño y la carga de las bombas según la importancia de los personajes ovacionados, es de temer que cuando se trate de festejar al Presidente de la nueva república no se satisfagan los entusiastas con nada menos que con una explosión parecida á la del Machichaco; pero como somos extranjeros nos guardaremos mucho de meternos en estas cosas aunque al fin y al cabo resulte una hecatombe.

LA CUARENTENA

Ha aca 28 de septiembre de 1900.

El gobernador General de Cuba ha tenido á bien disponer la publicación de la siguiente orden que regirá en todo lo que se relaciona con la cuarentena en los puertos habilitados de la Isla de Cuba:

I. Los prácticos al subir á bordo de los buques para conducirlos dentro de la bahía se dirigirán inmediatamente al puente del piloto, donde permanecerán.

II. Harán izar inmediatamente la bandera amarilla, como señal para la inspección, bien haya enfermedad á bordo ó no.

III. Los prácticos permanecerán á bordo hasta que se les permita desembarcar, y ninguna persona podrá ir á bordo ó salir del buque hasta que se haya terminado la inspección y arriado la bandera de cuarentena.

IV. Las horas para la inspección de los buques serán desde la salida hasta la puesta del sol, excepto en casos de arribada forzosa.

V. A la llegada de un buque la tripulación se reunirá sobre cubierta para su inspección y para la comprobación de su número con el que aparece en el rol y en las patentes de sanidad. Si los pasajeros de cámara proceden de puertos sospechosos ó infectados, serán también inspeccionados y se comprobará su número. En todos los casos se efectuará una inspección y comprobación cuidadosas de los pasajeros de proa.

VI. Cuando ocurran casos sospechosos entre los pasajeros ó la tripulación, se usará el termómetro clínico, y se tendrá especial cuidado con los buques que procedan de puertos ó países en los cuales se sospeche exista peste. Los casos de neumonía que ocurran durante el viaje, serán cuidadosamente observados y (cuando se considere necesario) se examinarán las regiones cervical, axilares é inguinales si se cree que existe inflamación glandular con objeto de aislar esta enfermedad.

VII. Los certificados por escrito de los médicos de la Marina y del Servicio de Transportes Militares de los Estados Unidos podrán ser aceptados con respecto á la condición sanitaria de sus buques y de los pasajeros y tripulación.

VIII. Todo buque, bien sea extranjero ó costero, será sometido á inspección durante todo el año.

Potentes de Sanidad.

IX. Se exigirán patentes de sanidad, y las mismas serán expedidas en cada caso en las planillas consulares ó suplementarias para los puertos extranjeros ó de la costa, de acuerdo con las leyes y reglamentos sobre cuarentenas.

X. Cuando los buques esperen salir durante la noche ó por la mañana temprano, las patentes de sanidad de los buques del servicio de Aduanas quedan exentos de la inspección y necesidad de obtener patentes de sanidad. Sin embargo, en caso que ocurran enfermedades á bordo de dichos buques se dará cuenta inmediatamente al oficial de cuarentena.

XI. Los botes destinados al despacho oficial que funciona bajo las órdenes directas del Gobernador militar y los buques del servicio de Aduanas quedan exentos de la inspección y necesidad de obtener patentes de sanidad. Sin embargo, en caso que ocurran enfermedades á bordo de dichos buques se dará cuenta inmediatamente al oficial de cuarentena.

XII. En los puertos donde exista una enfermedad sujeta á cuarentena se exigirán certificados de sanidad á todos los pasajeros antes de permitirles subir á bordo y su equipaje será rotulado "Inspeccionado y admitido" ó "Desinfectado y admitido," según se requiera.

XIII. El tratamiento de los pasajeros del buque y la tripulación se anotará brevemente en las patentes de sanidad, bajo el encabezamiento "Observaciones;" así como la hora del día de salida del buque; la desinfección total ó parcial; los métodos empleados; si la desinfección ha quedado viciada por comunicación posterior con tierra, y todos los demás hechos pertinentes; todo lo cual será firmado por el oficial inspector.

XIV. En caso de diagnóstico dudoso ó de infracciones de las Leyes y Reglamentos sobre Cuarentena, el buque será detenido en cuarentena, y los hechos se telegrafiarán inmediatamente al Jefe de Cuarentena, pidiéndole instrucciones.

El Comandante de Estado Mayor, J. B. HICKEY.

Al señor Secretario de Instrucción Pública

Unimos nuestra súplica á las de los médicos y farmacéuticos que antes del día 30 de septiembre último tenían ya

La Higiene, hijo, propietarios! LECHADAS - TINTURAS

Al costado de 4 plenas, hago toda clase de trabajos de lechadas y pinturas, etc. etc.

M. Pola. Aguacate 86. 8780 16-14 St.

Muebles en gamba.

Juegos de escritorio, juegos de comedor y juegos de sala Luis XIV, XV y de mimbres; sillas y columpios de todas clases, ocupados de varias maderas con y sin laca; penales, ventideros, lavabos ó depósitos, mesas de noche y de centro, camas de hierro y de madera, maupatas, canastillas, jarros, mesas de comedor, aparadores y de salón, neveras, bañes, bañetes, pajaritos, cajas de hierro, escritas para escritorios, cepillos de sala, rollos de pared, lamparas de cristal, candeleros, puros de oro y brillantes, tapas é iniduidad de objetos; todo muy barato en Anitas 81 La Perla y Gallano 59 Las Vizcainas.

Nota.—Hay segunda de mudadas, se hacen viajes al campo, precio en concepto de 4:30 4-1

VEDADO.

Se alquila la magnífica casa de la calle 57 n.º 67, compuesta de patio, traspaso, comedor, sala, seis dormitorios cuartos é poder. Impend en Anitas 9. Habana 6129 16-1 125-2

PARA LAS DISPEPSIAS VINO DE PAPA YINA DE GANDUL.

1329 12-1 St

Lunes 1º de octubre de 1900 FUNCION PORTANDAS.

▲ las 8:10.

▲ las 9:10.

▲ las 10:10.

La Viejecita

Maria de los Angeles

El Ruiseñor

presentadas en la Secretaría de la Universidad, sus solicitudes para el grado de Doctor, al objeto de que el señor Varona disponga que sean admitidos á los ejercicios correspondientes.

Creemos fundada la petición porque la ley no fijaba el término en que expiraría la admisión de solicitudes, y todos creían que hasta el día 30 sería tiempo hábil.

Esperamos que el señor Varona no tendrá inconveniente en conceder una prórroga de pocos días.

HORTICULTURA

HORTALIZAS

Luego que se concluya la siembra, se dará un riego abundante con regadera que recalde bien las simientes y nueva su desarrollo. Siempre que se seque la tierra se repetirán los riegos con exactitud y sin descanso, antes de naer la simiente y después hasta haber tomado incremento y hallarse bien arraigadas las plantitas al terreno. Estos primeros riegos deben ser á mano, principiando los de pie luego que pueda resistir el golpe de las aguas. Ann cuando sean esparragales de secano, son preciosos estos primeros riegos para coadyuvar al brote y arraigo de las nuevas plantas.

Dentro de los golpes donde se sembraron las esparragueras arrastrarán de enajo ó á tirón las malas hierbas que se críen, no permitiendo que grane ninguna.

Para tener plantas necesarias para formar un esparragal es indispensable que haya semilleros de prevención, cultivados con todo esmero y cuidado. La planta de dos años es la mejor prueba y más provechosa para ser trasplantada. Algunos recojen indistintamente planta de todas edades, mal acondicionada por lo común, y así generalmente no consiguen más que un esparragal de mala calidad y muy inferior. Los esparragales sembrados de asiento sobrepujan comunmente en grueso á los trasplantados.

En cuanto á la costumbre de trasplantar las esparragueras, debe practicarse al despuntar las raíces, como es práctica casi general.

Bonleito dice que los plantíos de las esparragueras, se hacen en Aranjuez desde principios de marzo; después de esta época mueren las yemas, brotan las plantas raíces nuevas, y por el trasplante se ocasiona un retroceso en su vegetación, que muchas veces impide su desarrollo. En países más fríos puede diferirse el plantío hasta marzo ó abril, con arreglo al clima. De todos modos, el plantío se verifica en zanjas de cuatro pies, dispuestas y arregladas con sus tres líneas y señales para los golpes. Los intermedios donde debe colocarse y alomar la tierra que se saque de las zanjas tendrán tres y medio á cuatro pies de anchura máximas.

En la trasplantación padecen generalmente, y no logran el vigor que las de siembra. En los parajes señalados de media en media vara en las líneas se abrirán unos hoyos, se mullirá el fondo, y se mezclará con la tierra mantillo pasado para colocar tres raíces saqueadas del semillero, algo distantes, á fin de que no se ofendan. Entre las cavidades de las raíces, y todo el reedor, se introducirá con la mano buena tierra vegetal ó buen mantillo seco, ocreado y muy pasado. Se reconbrun con tierra, y se introduce el riego con algunas precauciones. Por lo regular se plantan en cada golpe dos esparragos algo distantes; así, si por casualidad perece una queda la otra para suplir su falta.

También suelen disponerse criaderos ó depósitos de esparragueras de año y medio á dos años, con la idea de forzar y calentarlo después en camas calientes de basura; práctica que se acostumbra en los países fríos.

El cultivo anual de todo esparragal, después del primer año ó verdadero siembra, se reduce á darlo por el otoño su labor formal. Esto consiste en dejar limpias las zanjas de malas hierbas, arrancándolas con cuidado para no cansar daño á las esparragueras, ni herirlas con el azadón al tiempo de remover la tierra. Esta labor suele diferirse, no permitiendo las circunstancias que se ejecute hasta el mes de ener; trabajo que se hace con un tridente ó azadón de dientes; puede repetirse segunda vez algún tiempo antes de empezar á brotar y se hace con el fin de desmenuzar la tierra para que los brotes ó esparragos la atraviesen sin dificultad, é igualmente para que reciban el beneficio de las lluvias, aire y sol. Las escarlas, labores y riegos se repetirán siempre que lo exijan las circunstancias.

asistir, ayer domingo, á la inauguración de los aparatos y maquinaria recientemente instalados para hacer ladrillos, en la fábrica situada cerca del caserío de Luyanó.

Los señores Lay y Compañía han convertido el viejo tejár en una magnífica fábrica de ladrillos al vapor, montada á la altura de las mejores en su clase fuera de Cuba y creando aquí, en la misma capital, una industria más, que si bien no es nueva, va á hacer esfuerzos inauditos para ser la primera de un género pues tiene todos los elementos que se requieren para el caso.

Cuentan los dueños de la nueva fábrica con primera materia abundantísima en la forma de barro que forma el suelo y subsuelo, hasta una profundidad bastante considerable, teniendo caballería y media de terreno de esta clase, facilísimo de extraer y transportar por medio de un ferrocarril portátil hasta la moledora, sin preparación previa alguna, pues basta solo con apalearlo y las pesadas muelas se encargan de convertirlo en finísimo polvo que va mecánicamente á la mezcladora.

Claro es que todo esto necesita considerable fuerza y con ese objeto se ha instalado una máquina de vapor de ochenta caballos provista con una caldera tubular.

Los aparatos y maquinarias son de The Henry Martin Brick Manufacturing Company, de Lancaster, Pa. y para instalarlos convenientemente ha venido el ingeniero de dicha casa Mr. Graham que aun no ha terminado su misión. Como ayudante está el ingeniero señor García que una vez recibida la instalación se hará cargo de la parte mecánica.

Los aparatos pueden fácilmente fabricar quince mil ladrillos por día y cuando los operarios adquirieran la necesaria práctica se podrán hacer hasta veinte mil.

Como administrador de la Esperanza, está el señor E. Castro, un veterano y un perito en cuestiones de barro y muy especialmente en la fabricación de ladrillos. Asociado con el señor F. A. Lay y contando con la cooperación y el apoyo de su socio comendatario señor Germán del Gallego no hay duda de que podrán abrirse paso y competir con gran tes y ventajas con los ladrillos importados pues que utilizan en su fabricación tan buenos aparatos, teniendo materia prima excelente y un gran mercado inmediato éste á sobra recompensar los esfuerzos de dicho señor y asegurará una industria más en esta capital.

Numerosas damas contribuyeron con su presenata á dar realce á la ceremonia de la inauguración de la fábrica benéfica bajo la advocación de Nuestra Señora de las Mercedes.

La prensa se admiró al acto y contribuyó á solemnizar tan fausto suceso.

Los señores Lay y Castro observaron á los concurrentes con un espíritu de almezo después del cual hubo brindis entusiasta por la prosperidad de la Esperanza y por el éxito de sus dueños á quienes todos felicitaron. Reciba nuestro cordial parabien y cuentes con nuestra cooperación siempre dispuesta á favorecer todo lo que pueda contribuir á aumentar el bienestar de este país.

Los señores Lay y Castro observaron á los concurrentes con un espíritu de almezo después del cual hubo brindis entusiasta por la prosperidad de la Esperanza y por el éxito de sus dueños á quienes todos felicitaron. Reciba nuestro cordial parabien y cuentes con nuestra cooperación siempre dispuesta á favorecer todo lo que pueda contribuir á aumentar el bienestar de este país.

Los señores Lay y Castro observaron á los concurrentes con un espíritu de almezo después del cual hubo brindis entusiasta por la prosperidad de la Esperanza y por el éxito de sus dueños á quienes todos felicitaron. Reciba nuestro cordial parabien y cuentes con nuestra cooperación siempre dispuesta á favorecer todo lo que pueda contribuir á aumentar el bienestar de este país.

Los señores Lay y Castro observaron á los concurrentes con un espíritu de almezo después del cual hubo brindis entusiasta por la prosperidad de la Esperanza y por el éxito de sus dueños á quienes todos felicitaron. Reciba nuestro cordial parabien y cuentes con nuestra cooperación siempre dispuesta á favorecer todo lo que pueda contribuir á aumentar el bienestar de este país.

LA ESPERANZA

A nuestros lectores les cojerá tal vez de sorpresa, como nos cogió á nosotros, la noticia de existir una fábrica de ladrillos bajo tan anónimo nombre en la Calzada Real de Güines. Nosotros sabemos que aquellos terrenos abundan en primeras materias y que había allí un viejo tejár y se despertó nuestra curiosidad cuando hace unos días recibimos una atenta invitación firmada por los señores F. A. Lay y Compañía, Cuba 62 invitándonos para

Fábrica de Cortinas DE JUAN COLOMER.

Teniente Rey, entre Prado y Zelusta. Esta casa acaba de recibir un muy bonito surtido de cortinas finas de Alemania de todos colores.

No olvidéis pueblo habanero si entra el sol en vuestras casas evitado, pues esta cortina, tanto la extranjera como del país, evita las molestias del sol y deja pasar un aire fresco que da gloria.

Se mandan mudas ras á domicilio, tanto en la Habana como en toda la Isla, capitales y pueblos. No hay más que por correo pedir su precio y á la vuelta se manda. No olvidar que esta casa trabaja bien y atiende las reclamaciones si son justas.

MUEBLES DE MIMBRE

Servizaban muy barato: hay surtido de todo lo concerniente al ramo de muebles. La Viscaina, Gallano 29, esquina á Anitas. Hay agencia de mudas. 8-15 13-17 13-19

AVISO.—Un acreditado maestro sastré y cortador se halla en esta ciudad. Es joven y tiene quien responda por sus encomiendas en el arte y en el cumplimiento de su deber. Informan en El Balcón de Asturias, Zelusta 21. 8-20 alt 44-30

Au Petit Paris

CORSETS á \$4.25, 5.20 y los hay á \$3.50.

Desde \$10.00 en adelante, hacen los NUEVOS MODELOS DE CORSETS que alargan el TALLE y hacen reducir el VIENTRE.

Cinturones de piel, en colores y blancos á 25 centavos.

Obispo 101. Teléfono 686.

CASA DE HUESPEDES.

EMPEDADO 75

Esta casa sirve con exactitud en los precios comidas á domicilio bien en familia ó laborios, adultecóns abundados por cost. á 4 mesa redonda. Bien cocinada y comida á gusto de los marchantes, y servicio esmerado. El conserje es el condeco Quirino Rodríguez. 1418 16-1 7-2

Pídase EN DROGUERIAS Y BOTICAS

LA CURATIVA, VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE

Emulsión Creosotada de Rabell

1306 alt 47-1 St

TEATRO DE ALBISU

GRAN COMPANIA DE ZARZUELA

TANDAS — TRES — TANDAS

Ca. 1387 16-16 St

Compañía anónima.

Propietaria de la fábrica de cerveza

"LA TROPICAL"

Secretaría.

La Junta Directiva de esta Compañía, en sesión celebrada hoy, acordó distribuir como segundo reparto, á cuenta de las utilidades del presente año, un dividendo de cuatro pesos y cincuenta centavos en oro por acción á los que sean propietarios el día treinta del presente mes, debiendo tener lugar los pagos todos los días hábiles de ocho á diez de la mañana en las oficinas de la Compañía, calle de la Universidad número 31, desde el día primero del entrante octubre.

Habana, 21 de septiembre de 1900.—El Secretario, J. A. Vila. 101-21 104-25 1418

Almacén de Música de José Giralt.

Esta casa cada día más agradecida al creciente favor que el público le dispensa, además del constante surtido general de música é instrumentos, tiene á la venta á muy reducido precio los solicitados pianos alemanes "ABMANEK", modelo elegante, de buenas voces, cuerdas cruzadas y lira entera de hierro, los que también se dan á pagar á cómodos plazos.

Gran taller para la reparación de pianos.—O'Reilly 61.—Teléf. 585 1271 alt 27 Ag

CEBOLLINO DE CANARIAS

SEMILLA DE CEBOLLA CLASE AMARILLA.

Izquierdo y Comp., Habana.

Oficios 5. Teléfono 607. Apartado 157.

C 1369 alt 29 12 St

BAIRE

FABRICA DE CIGARROS DE MANUEL GRENET

Amargura núm. 36, GUANABACOA, Apartado n.º 5.

Los materiales que se emplean son de calidad superior.

Especialidad en cigarros de legítimo papel arroz y pectoral.

Depósito General: Reina N.º 8, HABANA.

Teléf. 1102. Cable Diemont. Apartado de Correos 407

6788 alt 15-12 134-13 St

EL TRIANCN, sombrerería, Obispo 32. — MODERNO LOCAL.

MODERNOS ESTILOS. PRECIOS SIN COMPETENCIA. — G. RAMENTOL Y COMP. Sombreros Exposición á \$1.50 plata

C 1414

ENTRE PAGINAS

Una hoja de mi Almanaque

El mes de octubre lleva ese nombre, porque en el calendario de Roma, antes de la reforma de Numa, ocupaba el cuarto lugar entre los diez en que se dividía el año.

Los diferentes nombres que le han dado obscurecen su verdadera etimología. Antonino le llamó *Laetivius*; Commodo *Invictior*, en honor a la guerra a la que estaba dedicado; Domitiano, *Domitianus*. Corresponde al décimo signo del Zodíaco, llamado *Escorpio*, cuya constelación la componen sesenta estrellas, entre las que hace su disco Antares, ó el corazón del Escorpio, de primera magnitud. En octubre van disminuyendo los días y alargando las noches.

En octubre de 1582 se realizó la corrección gregoriana, suprimiendo diez días, del 5 al 15.

También los republicanos franceses hicieron en octubre su calendario. Durante todo el mes el sol retraza su curso por el Meridiano, perdiendo en su curso seis minutos; de modo que un reloj que marche perfectamente, señalará las once y cuarenta y nueve minutos el día 1, y las once y cuarenta y tres minutos el día 31, cuando el sol se encuentre precisamente en el Meridiano ó en el zénit de Madrid.

La cortésana adulación de los romanos de la decadencia sustituyó al nombre de *October* por el del emperador *Domitianus*, más á la muerte de este tirano recibió el primitivo. Estaba bajo la advocación de los dioses Marte y Plutón. Se simboliza, según unos, por un cazador que tenía á sus pies una liebre y dos pájaros sobre su cabeza; según otros iconoclastas, por medio de una figura coronada de hojas de encina, árbol que se despoja de las suyas más tarde que los demás, teniendo á su derecha el Escorpio y á su izquierda un canastillo con las frutas propias de esta estación.

Hoy se celebra en España la festividad del Santo Ángel Custodio. León XII concedió al rey Fernando VII este día para tributar las gracias al Señor por los beneficios que recibe la Patria por medio de su santo Ángel tutelar.

“Con la creencia en los ángeles,—dice un escritor sagrado,—el hombre no se ve aislado, doblegándose bajo el peso abrumador de la naturaleza, que por todas partes le oprime, y que á cada instante nos amenaza con sepultarnos en sus abismos y en su vida momentánea, muy semejante á la tela de Penélope.

Con la creencia en los ángeles sabemos que estamos incorporados á un mundo espiritual, que viven junto á nosotros, que nos pertenece lo más íntimo de su ser; pues están constantemente obrando sobre nosotros, dirigiéndonos y sosteniéndonos.”

REPORTER.

Revista Mercantil.

Habana, Septiembre 29 de 1900.

MERCADO MONETARIO Y DE VALORES

CAMBIOS: A pesar de seguir escaseando el papel, los tipos cierran hoy denotando alguna flojedad debido á la poca demanda que ha prevalecido durante la semana.

ACCIONES Y VALORES: Encalmada la demanda y las pocas operaciones efectuadas esta semana en la Bolsa denotan alguna irregularidad en las cotizaciones, por cuyo motivo las de la mayor parte de los valores cierran rindiendo nominales.

MOVIMIENTO DE METÁLICO: El habido, desde 1º de Enero es como sigue:

Table with columns: ORO, PLATA. Rows: Importado anteriormente, Importado esta semana, TOTAL hasta el 29 de Septiembre, Idm. igual fecha 1899.

Se ha exportado este año, en igual período y por cuenta del comercio, lo siguiente:

Table with columns: ORO, PLATA. Rows: Exportado anteriormente, Exportado esta semana, TOTAL al 29 de Septiembre.

EXPORTACIONES POR EL PUERTO DE LA HABANA

En la semana. Desde 1º de Enero.

Large table listing various goods and their values in ORO and PLATA. Includes categories like AGUARDIENTE, CAÑA, PIPAS, etc.

ESPAÑA

VIAJE DE LOS REYES POR TELEGRAMA

EN EL FERROL Ferrol 7 (5 tarde)

(Recibido el 8)

EN HONOR DE LACHAMBRE—PORTUGUESES Y ESPAÑOLES—PETICIONES Á LA REINA

Los jefes y oficiales de la guarnición darán hoy un banquete en honor del capitán general señor Lachambre.

Mañana habrá otro banquete en el crucero portués *Don Carlos*, para obsequiar á los marinos españoles.

El alcalde de Ferrol hizo entrega á la reina de tres exposiciones pidiendo el derri-

bo de las murallas que circundan al Ferrol, la construcción de los dos barcos mixtos y la admisión de operarios en el arsenal.

Ferrol 7 (12 30 m.)

(Recibido el 8 á las 8 de la noche.)

EL BANQUETE AL SEÑOR SILVELA

El banquete dado en honor del señor Silvela ha resultado muy brillante.

Has asistido cien comensales, entre ellos el alcalde, el gobernador de la provincia, el capitán general de Galicia, señor Lachambre, y el general Arias Saizgado.

El alcalde inició los brindis, saludando al señor Silvela.

El diputado por el Ferrol señor Becerra Armesto brindó por el señor Silvela, diciendo que éste en su doble carácter de presidente del Consejo y de ministro de Marina sabrá apreciar la valía de los arsenales, otorgándoles los beneficios que sean necesarios para su vida.

El señor Silvela habló largamente, agradeciendo las atenciones de que se le ha hecho objeto é insistiendo en que la principal tendencia que debían tener todos los españoles era la de mantener ineluctable la unidad de la patria.

Habló con elogio del ferrocarril de Betanzos, cuyos trabajos acaban de inaugurarse, y prometió dar á los arsenales los trabajos que su importancia reclama.

La impresión general es que el discurso del señor Silvela ha tenido un tono ambiguo en que parece resaltar el deliberado propósito de no comprometerse á nada concreto.

Una música amenizó el banquete.

Al salir de él se dieron muchos vivas al señor Silvela.

VISITA Á LOS ASTILLEROS

En la visita á los astilleros han acompañado al señor Silvela los señores Sepúlveda, Chacón y Carranza.

Allí el presidente del Consejo ofreció terminantemente el expediente de los astilleros por ser de justicia.

De hacerse así, es probable que los barcos cuya construcción estaba encomendada á la casa Graña los terminase el Estado.

DESDE FERROL A SANTANDER

Santander 8 (5 30 L) (Urgente)

Salimos ayer del Ferrol con mar llana y viento favorable.

A las seis y media de la tarde entramos en la ensenada de Estaca de Vares, donde vimos sólo al *Giralda*. Sin duda por esta circunstancia al entrar el *Alerta* debieron tomarlo por algún barco de los de la escu-

drilla regia, algunas pequeñas embarcaciones allí fondeadas, pues sus tripulantes dispararon cohetes y levantaron los remos en señal de saludo.

El *Alerta* estaba empavonado, coronando las banderas y gallardetes el monte á cuyo pie asientase el diminuto pero pintoresco pueblo de Estaca con sus casitas de blancas fachadas y de tejados de negra pizarra.

Era la hora en que volvíamos muchas lanchas de pescar.

Entramos en la ensenada en dirección al *Giralda*, que izó la bandera de popa. Saludamos con la del *Alerta* y viramos en seguida, porque estando la mar bella como estaba preferíamos navegar sin hacer escala y seguir directamente á Santander.

A las cuatro de la madrugada me despertaron, diciéndome que, en la dirección de nosotros, avanzaba un barco que por su porte parecía el *Giralda*.

Con efecto, vemos el yate real que avanza á toda marcha y pasa á dos brazas de nosotros á las cinco de la mañana, y á la altura del Cabo Peñas. Hasta las siete y media lo estuvimos viendo delante de nosotros. A esa hora se perdió en el horizonte.

Es la primera vez que el *Giralda* navega de noche y esto nos dió que pensar si ocurriría algo inesperado, pues hay que tener en cuenta que el doctor Ledesma hace todo el viaje en el *Urania* y que en cualquier disposición á bordo haría indispensable ir en busca del médico donde hallárase aquel barco.

En la mañana, un vaporcito de pesca de Gijón, cuyo patrón nos dijo que el *Giralda* iba por delante con el *Infanta Isabel*, el *Vasco Núñez* y el *Urania* casi á la vista.

Por primera vez sirven éstos de escolta al yate real en todo el viaje.

Antes de divisar el Cabo Espartal, sobre las diez de la mañana, volvíamos á ver rotamente los barcos de la escuadra regia.

A las dos menos cuarto pasamos frente á Comillas, de donde sale una flotilla compuesta de un vapor remolcador con la bandera de la Compañía Transatlántica, y unas cuarenta lanchas empavonadas.

Al embocar la bahía de Santander, desde la Torre del Vigía, nos saludan con banderas y cohetes.

El *Giralda* ha estado sorteando los corrientes de la marea para entrar en el puerto.

El Sardinero estaba primorosamente engalanado. En el muelle vimos el primer arco con la siguiente inscripción: “La Sociedad de Salvamento á S.S. M.M.”

Los cargadores de carbón también se hallaban engalanados.

A nuestro paso hallamos al trasatlántico *Reina María Cristina* engalanado; después á otro vapor, en el que iban el Sr. Gamazo y otras muchas personas; al *Urania*, al *Tar-sar*, al *Infanta Isabel*; por último, el *Giralda*, que había fondeado á las tres y media de la tarde y se hallaba rodeado de un centenar de pequeñas embarcaciones empavonadas todas.

En los muelles apiábase una multitud inmensa.

El rey está con el Sr. Dato en el puente del *Giralda*.

Las autoridades se encuentran á bordo. Todo Santander, con banderas y colgaduras, ofrece un golpe de vista brillantísimo.

A nuestro encuentro sale un vapor flotado por el Club de Regatas, conduciendo á nuestros compañeros de la prensa de Santander y á Estrada entre ellos.

Desembarcamos á las cuatro y media, encontrando la población animadísima y esperando con impaciencia que salten á tierra los reyes.—Castell.

EN SANTANDER

Santander 8 (12,15 tarde.)

El “Giralda” á la vista

En este momento se halla el *Giralda* frente á la boca de entrada del puerto. Aunque se afirma que pernoctó en Estaca de Vares, no consta que salió de allí á las diez de la noche.—Núñez.

Santander 8 (12,10 tarde.)

El Sr. Gamazo—Aspecto de la población—Las instalaciones.

Ha llegado el Sr. Gamazo, siendo recibido por numerosos amigos.

La población presenta un aspecto brillantísimo á pesar del tiempo lluvioso.

El boulevard y el muelle están materialmente cubiertos de arcos, levantados por las corporaciones y sociedades particulares, sobresaliendo uno de los ministeriales que imita en piedra la puerta de entrada del pueblo de La Cavada, admirablemente pintado por Comar.

El arco del círculo gamacista es de laurel y flores naturales, rematado por artística corona real hecha de flores.

En pocas horas la instalación del Piquío, que está lujosamente ahuejada, y donde se verificará la recepción popular.

Los vapores se hallan engalanados y todas las casas del muelle ostentan colgaduras.

Circula por las calles un inmenso gentío de todos los pueblos de la provincia.

La plaza de la Libertad se halla totalmente ocupada por las instalaciones de los productos de las industrias provinciales, desollando una reproducción exactísima

de la puerta de entrada, de castillo mazarinense, del balneario de Solares.

Exponen productos químicos los señores Pérez Molino, Jabones y perfumería La Rosarín, Jarcia y efectos navales Arraritz, alambre y puntas de París Quijano, y además llama la atención el *apartium* de la Compañía ostrícola.—Núñez.

Santander 8 (6 tarde)

El Giralda en el puerto.—Los que esperaban.—Entrada de la escuadrilla regia.—Entusiasmo recibimiento.—A bordo del yate real.—Manifestaciones de la reina.

A las dos de la tarde recibíase la noticia de que el *Giralda* ponía proa al puerto.

Salieron á su encuentro multitud de vapores flotados por particulares y sociedades diversas.

En la lancha vapor de sanidad iban el cabo mayor, el Sr. Dato, el gobernador de la provincia y una comisión de cuatro diputados provinciales; en otro vaporcito el señor obispo de la diócesis con el presidente de la Junta de obras del puerto.

Por la mañana había salido en el vapor *Joaquín Piñero* el marqués de Comillas; poco después el vapor *Trabó*, que conducía al Sr. Gamazo ó iba atestado de gente.

A las tres de la tarde entraba en bahía la escuadrilla por este orden: el *Giralda*, el *Vasco Núñez de Balboa*, el *Infanta Isabel* el *Urania* y el *Joaquín Piñero*.

Entre vivas atrozmente ha fondeado el *Giralda*.

El Sr. Dato, acompañado por el gobernador y la comisión de diputados provinciales, subió á bordo con objeto de saludar á los reyes.

La reina les dijo que en los nueve años trascurridos desde la última vez que estuvo en Santander, éste había mejorado muchísimo. El aspecto del puerto, sembrado de embarcaciones engalanadas, era magnífico.

A los muelles habían atracados numerosos vapores, todos con los postes adornados. El *Reina Cristina* tenía su marinería en vergas y jarcia.

Por las calles es imposible el tránsito. Inmenso gentío espera el desembarco con gran entusiasmo.

En este momento se disponen los reyes á desembarcar para asistir al *Te Deum*.

Santander 8 (6-40 tarde)

Desembarco de los reyes.—La recepción.—El “Te Deum”.—Por las calles.—Vuelta al “Giralda”.

Los reyes desembarcaron á las cuatro y media, celebrándose la recepción en la catedral, del desembarcadero lujosamente amueblada.

La reina conversó con los concurrentes, deteniéndose especialmente con los Sres. Gamazo y Maura. Acudieron también el cuerpo consular, el Ayuntamiento, la Diputación provincial, los señores duque de La Seo, Equihua, Alvear, marqués de Haza y Fernández Henríquez.

Poco después de las cinco dirigieronse las reales personas seguidas de su cortejo á la catedral, cruzando la pabla con las aclamaciones de la muchedumbre y la profusión de flores y palomas que de todas partes arrojaban al paso de la regia comitiva.

En este momento regresan á bordo S.S. M.M. y se reglitan las entusiasmas manifestaciones.

Santander 9 (12-20 madrugada)

La reina y las poetisas.—Comentarios.—Serenata del orfeón Cantabria.—Entusiasmo popular.

Al regresar la real familia del *Te Deum*, un numeroso grupo de pescadoras trató de acercarse á S.S. M.M. y como la fuerza pública lo impidiera, la reina dijo que se aproximaran, y estuvo un rato conversando afablemente con ellas.

En todas partes se comenta el hecho de que la reina al descender del trono, después de la recepción oficial, se dirigiera directamente al Sr. Gamazo, manifestando gran interés por su salud, que, dicho sea de paso, es completa.

Esta noche á las nueve el orfeón Cantabria, que al costado del *Giralda* y dedicado á los augustos viajeros una serenata cantada entre otros números el hermoso coro *Mar adentro*.

Los reyes y las princesas, que estaban en la cámara principal del buque, sabieron á la cubierta, siendo aclamados con ferviente entusiasmo.

Como el vapor en que iban los orfeonistas se acercase demasiado al *Giralda*, un oficial llamó la atención para que no atracase. Entonces la princesa de Asturias gritó:—“¡Vengan en un bote!”

Este prodigio nuevas explosiones de entusiasmo, pero no hubo medio de aprovechar la angusta invitación por impedirlo las innumerables embarcaciones interpuestas entre el *Giralda* y el vapor en que iba el orfeón.

Las iluminaciones en el puerto, lo mismo que las de la ciudad, han resultado espléndidas.

La del *Giralda* se apagó muy pronto, según parece á causa de haberselo fundido un cable.

Programa para hoy

Hoy á las diez de la mañana desembarcarán de nuevo los reyes para presenciar los ejercicios del cuerpo de bomberos.

Después visitarán la Exposición regional y presenciarán la inauguración de las obras de la iglesia y del cuartel de bomberos.

¿Cómo se hace País?

Esto es lo que todo el mundo se pregunta, pero nadie da una contestación satisfactoria, sólo en Obispo 52, que es donde están los famosos Almacenes de SAN IGNACIO, es donde está también este gran secreto; por lo tanto, invitamos al público de la Habana, como al de toda la Isla, á que visite esta importantísima casa si quiere satisfacer la mavor de todas las curiosidades descubiertas hasta nuestros días, y que á todos por igual conviene saber la pregunta que se hace, y la contestación que termina.

¡GRAN ACONTECIMIENTO!

Hoy lunes, día primero de Octubre, gran exposición de gangas, esto es, todas las telas de verano se realizan á la mitad de su costo, como son organdies, muselinas, céfiros, olanes, en fin, todo lo que constituye el surtido de verano. Esto durará desde el lunes hasta el sábado.

Los incansables hermanos José y Manuel Gutiérrez Cueto, conocedores como los que más de la triste realidad en que estamos, quieren una vez más, dar á este sufrido y bondadoso pueblo una prueba más de gratitud y de amor á Cuba y á los enbanos, demostrándolo prácticamente con obras, hechos y palabras; estos por lo tanto, y no otros, son los que le dirán á cuantos quieran saberlo, en 52 Obispo

COMO SE HACE PAIS

El “Lacto-Marrow” del Doctor Van-Ness

Es la mejor y más agradable medicina y el alimento más reparador y sabroso. Pruébentlo los débiles, los anémicos, los ancianos y los convalecientes. El éxito será seguro.

FOLLETIN 10

¿QUO VADIS?

NOVELA DE LOS TIEMPOS NERONIANOS POR ENRIQUE SIENKIEWICZ

(Esta novela, publicada por la casa editorial Maceo, se vende en la “Moderna Poesía,” Obispo número 135.)

(CONTINUA)

—Sufrí porque te dejé, madre mía, porque dejé á mi padre y á mi hermano; pero sé que la resistencia para nada serviría, y no perdería á todos. Cuando menos, en casa del César, no olvidaría tus palabras.

Luego se despidió del niño, del preceptor griego, de su costurera, que le sirvió de nodriza, y de todos los esclavos.

Uno de éstos, un ligio colossal, de maza espaldas, á quien llamaban Oso en la casa, y que había venido al campo romano al mismo tiempo que Ligia y su madre, cayó á los pies de Pomponia diciendo:

—Oh dominial permite que siga á mi ama para servir y vigilar por ella en casa del César.

—Tú no eres servidor nuestro; lo eres de Ligia,—respondió Pomponia. Graciosa,—pero qué dejarán franquear la puerta del César? ¡Por qué medios vigilarás por su seguridad?

—No lo sé; sé solamente que el hierro se quiebra entre mis manos como madera.

Aulo Plauto, en vez de oponerse al deseo de Oso, declaró que todo el acompañamiento de Ligia, debía pasar con ella, bajo la protección del emperador. Además de Oso, Pomponia añadió la hija costurera, dos chipriotas hábiles peinadoras, y dos jóvenes de Garmanía que servían de bañeras. Sa elección recayó exclusivamente en adeptos de la nueva doctrina, que Oso practicaba hacía ya muchos años.

Escribió también algunas palabras de recomendación, rogando á Actes, la libertad de Nerón, que tomase á Ligia bajo su protección. Pomponia no la encontró nunca en las asambleas de adeptos, pero había oído decir que Actes no rehusaba jamás sus servicios á los cristianos y que lea avidamente las epístolas de Pablo de Tarso.

Hasta se encargó de entregar la carta á Actes. No opuso la menor resistencia para conducir á palacio los servidores de Ligia, y aún se llenó de asombro viendo tan poca servidumbre para la hija de un rey. Aulo poseó una última vez su mano sobre la cabeza de la joven, y los soldados, acompañados por los gritos del pequeño Aulo que quería defender á su hermana y amenazarla al centración con sus débiles puños, salieron á la calle y condujeron á Ligia á la mansión del César.

El anciano hizo preparar

y, en tanto que quedaba lista, encerróse Pomponia en la pinacoteca.

—Escúchame Pomponia,—dijo.—Voy á palacio aunque creo inútil el viaje; y aún cuando la palabra de Séneca no tenga gran influencia sobre Nerón, irá también á ver á Séneca. Hoy la influencia ha pasado á Sojomo, Tigelino, Petronio, Vatinio... En cuanto á César tronio, Vatinio... En cuanto á César tronio, Vatinio... En cuanto á César tronio, Vatinio...

—Petronio?

—El mismo. ¡He aquí nuestra recompensa por haber abierto las puertas á gentes sin honor! ¡Maldito sea el instante en que Vatinio traspasó nuestras umbrales! El día que nos trajo á Petronio. Ompadesomnos á Ligia, por que lo que ellos desean no es una rebanada de pan, sino una combucha. Hasta hoy he honrado á los dioses, pero en este momento creo que no hay dioses, ó que sólo existe uno, malo, loco y monstruoso, Nerón.

—Aulo,—dijo Pomponia.—Nerón no es más que un puñado de polvo vil delante de Dios.

Cuando hubo por fin acabado la cólera que perturbaba sus días dijo:—Petronio no la ha aceptado para César, porque temería alejarse á Popea, como temía él para Vatinio... Hoy mismo lo sabré.

Un instante después, la litera lo llevaba á palacio. P

vez sola, fué á buscar al pequeño Aulo que no cesaba de llorar por su hermana y amenazar á César.

CAPITULO V

Aulo pensaba con razón que no le dejarían llegar hasta Nerón. Le contentaron en efecto que César se hallaba ocupado cantando con el tañedor de laúd Petronio y que además sólo recibía á las personas convocadas.

Séneca en cambio, aunque estaba enfermo de fiebre, recibió al antiguo jefe.

—No puedo hacerle más que un servicio, generoso Plauto,—dijo sonriendo con amargura,—y es no dejar que César descubra que mi corazón te complace.

No le aconsejé que fuese á ver para su objeto á Tigelino, ni á Vatinio, ni á Vitelio. Tal vez con dinero se podría conseguir al vez de ellos; quizás también se conseguiría tranquilizar á Petronio, la influencia del cual iban mirando; lo más probable era que fuesen á contar á César el afecto que Plauto sentía por Ligia, y entonces César la retendría con más cuidado.

—Has permanecido mudo, Plauto, has permanecido mudo años enteros, y César no quiere á los que se callan. ¡Cómo te has atrevido á no entusiasmarle por su belleza, su virtud, su canto, su declaración, en modo de guisar, y sus versos! ¡No glorificar la muerte británica, no hacer un paucigrilo

del matricidio, no felicitarle por haber hecho ahogar á Octavio!

Tomó un envilete que llevaba en la cintura, tomó agua del *inpluvium*, refrescó sus labios ardientes y continuó:—Pero Nerón tiene el corazón agradecido. Te quiere porque has servido gloriosamente á Roma. Y á mí me quiere porque he sido el maestro de su juventud. Por eso, ve, estoy convencido de que esta agua no está envenenada; y la bebo con toda confianza. El vino sería menos seguro; pero tú tienes sed; bebe valientemente de esta agua. Los anecdóticos la traen hasta aquí de las montañas, y para envenenarla sería preciso envenenar todas las fuentes de Roma. Ya ves como todavía se puede envejecer tranquilo. Ciertamente, estoy enfermo; pero el alma la que sufre más.

Era la verdad. Séneca carecía de aquella fuerza de alma que poseían por ejemplo Cornuto ó Thráseas: su vida era una continua serie de complicaciones con el crimen. Sabía, no obstante, que un discípulo de Zenón de Lítio, debía haber seguido otra vía, y este pensamiento le hacía sufrir más que el mismo temor de la muerte.

Pero el jefe interrumpió sus amargas reflexiones:—Generoso Anneo,—dijo,—no ignoro el modo como César ha recompensado los devalos con que tú has cuidado sus primeros años; pero quien ha hecho tanto por nuestra hija es Petronio.

plear, las influencias á que podría recurrir, en fin, emplea tú mismo en mi favor, la elocuencia que tú antigua amistad hacía mi te inspire.

—El y yo,—contestó Séneca,—estamos en dos campos opuestos. Medios que emplear no conozco ninguno, y nadie tiene influencia sobre él. Es posible que Petronio valga más que los granujas que rodean á Nerón. Pero ¿querería probar que ha cometido una mala acción, es perder el tiempo; carece de la noción del bien y del mal. Próbale que se proceda es antitético y sensato á vergüenza. Cuando lo veré le diré: “Tu conducta es digna de un liberto.” Si esto no produce el efecto apetecido, nada lo producirá.

—Gracias de todos modos,—contestó el jefe.

Después se hizo conducir á casa de Vatinio, al cual encontró tirando á las armas con su maestro. Cuando se hallaron solos la cólera de Aulo brotó en un torrente de reproches é invectivas. Pero Vatinio palideció de modo tan horrible al tener noticia del atentado que toda sospecha se disipó del espíritu de Aulo. La frente del joven se había cubierto de gotas de sudor; sus ojos fulguraban como labios profetías preguntadas.

—Los celos y la rabia le trastornaban alternativamente. Parecía que Ligia, una vez franqueado el umbral de la casa de Nerón, estaba definitivamente perdida para él.

Por la tarde habrá recepción popular en el Piquito, al aire libre, celebrándose que asistirán unas setenta mil personas.

Después irán a visitar a los duques de Calabria, en cuya morada tomarán el té. Santander 9 (145 madrugada)

Los que irán a la recepción popular. El general Echagüe. El ministro de Instrucción pública. Sus disposiciones sobre la enseñanza. Otros proyectos. Varias de la suspensión de garantías en Madrid.

Se encuentran en Santander todos los alica des de la provincia, que son 200, y que mañana saludarán a los reyes en la recepción de Piquito.

También asistirán mil cigarreros, muchos obreros y las Asociaciones con sus representantes.

Una comisión del Ayuntamiento de Palencia, que ha venido a gestionar el indulto de un reo de muerte, acudirá igualmente a la fiesta.

El general Echagüe se encuentra muy mejorado. Hoy estuvo sobre la cubierta del Giralda presenciando el recibimiento.

El yate real entrará en San Sebastián el lunes a las cuatro de la tarde, no deteniéndose más tiempo aquí la real familia por ser el martes el santo de la princesa de Asturias.

El señor García Aliz, a quien saludó en el Sardinero, pues el ministro de la Gobernación tuvo la honra de invitarle a su mesa, me ha dicho que se ha terminado la impresión de un libro que contiene todas las ditas de un prólogo explicando el alicante y el alicante de aquellas.

Nada ha resultado sobre su viaje a Valladolid, como se ha dicho, y solo en el caso de que se le encargue el presidente del Consejo irá a la inauguración de las escuelas.

En cuanto regrese a Madrid se ocupará de Bellas Artes, entrando en su propósito metodizar los Museos para dar facilidades al público y a la vez popularizar más aquellos centros.

El señor Dato ha recibido una comisión del Ayuntamiento, que fue a hablarse del asunto de la estación del ferrocarril de Bilbao.

Manifestó el ministro, que no obstante la concesión hecha ya, se resolverá la cuestión en forma que no perjudique los intereses locales.

Durante el Te Deum una mujer comenzó a gritar dentro del templo dando vivas a la reina.

Al pasar los reyes por la iglesia del Cristo, varias señoras invitaron a la reina a que entrase. Así lo hizo S. M., recibiendo de aquellas cuatro medallas de oro de la Virgen del Perpetuo Socorro.

Seguramente en uno de los primeros Consejos de ministros, quizás en el primero que se celebre en la corte presidido por el jefe del gobierno, se levantará la suspensión de garantías en Madrid.

Los señores Silveira y Dato están invitados a comer mañana con don José María Viesco.

Eldia 11 marchará el Silveira a Madrid IMPRESIONES

Santander 3 (845 noche) Para mí ha sido el recibimiento más suntuoso que hasta aquí han tenido los reyes en parte alguna.

Fuera de Villagarcía, cuya nota pintoresca y original no puede pararse a ninguna otra, Santander dejó imperecedero recuerdo en las reales personas.

Ninguna población ha hecho el alarde que está de buen gusto y de arte en punto a arcos de triunfo.

Que ha levantado el partido conservador en un verdadero monumento. Vale el solo más que los levantados en todas las demás ciudades.

El del partido liberal es también soberbio y de refinado gusto, y el de los gamalestas constituye un derroche de gracia y de dinero.

Todo, en fin, es hermoso y con un tono de grandiosidad imponente.

Santander es muy rico. Solo una población tan rica puede hacer lo que en ella hemos visto.

Además aquí no ha dominado la nota oficial como en el Ferrol, y he de ahí que el recibimiento haya sido más popular y más sincero.

Le han dado también mucho realce las notas típicas que con gran acierto se han intercambiado.

El numeroso grupo de pescadores tocando las panderetas y cantando coplas de su composición; el de danzantes del país, que armados de arcos de papel rizado daban guardia a la familia real en su desfile por la población; el de boteleros que tripulando una lancha engalanada han ido al Orto a ofrecer ceba langostas vestidas con laxos de seda; los cuatro berales con estandartes formados de flores naturales, todos estos y otros muchos detalles dan a la manifestación de Santander un carácter especial de grandeza y un colorido que no admite comparación.

Se han derrochado las flores, las palomas y la pólvora; se están derrochando en este momento las luces.

En una palabra, se ha derrochado el dinero como en ninguna parte, pero Santander puede estar satisfecho.

Lo que está haciendo, es algo así como una apoteosis final de este viaje, en el que ha habido notas tan interesantes y grandiosas como Bilbao, Avilés, Coruña y Villagarcía.

Para los niños pobres

Suplico a las personas generosas y caritativas remitan al Dispensario "La Caridad" alguna leche condensada, arroz ó harina de maíz, para nuestros niños pobres. Dios se lo pagará y los niños se lo agradecerán.

M. DELFIN.

VIVIR ó MORIR

para nosotros son dos cosas iguales, sin la más mínima diferencia y, puesto que no existe ninguna, vamos a seguir viviendo para gozar de las moneñas de algunos de nuestros competidores. Ya que llega el caso, vamos a notar que este establecimiento no tiene conexión con ninguna otra casa, es enteramente independiente y seguirá siéndolo con la gracia de Dios y la constitución fuerte y robusta con que estamos dotados.

CHAMPION, PASCUAL & WEISS.

UNICOS AGENTES DE LA MAQUINA DE ESCRIBIR

"UNDERWOOD"

Importadores de Muebles en general.

Obrapía 55 y 57, esquina a Compostela. Edificio VIETA

TELEFONO NUM. 117

1306

NOTAS DE SOCIEDAD

MODAS ELEGANTES

Marina Martínez y Carlos de Salas.

A las nueve presentaba el templo del Orto el aspecto propio de las grandes solemnidades.

Era esa la hora fijada en las invitaciones para el matrimonio, en la noche del sábado, de la señorita Marina Martínez y el señor don Carlos de Salas.

Abierta é iluminada la iglesia esparsíase por su anchura y dilatada nave una concurrencia ávida de saludar la alborada de felicidad que empezaba al pie de los altares para dos almas llenas de amor, henchidas de esperanzas y acariciadas por los más dulces sueños y los más puros ideales.

Almas jóvenes que al unirse y comprometerse parecen destinadas a gozar de todas las dichas y todas las satisfacciones que esperan en la tierra a los elegidos de la Felicidad.

Llegó al templo en los momentos en que hacían su aparición los novios. Largo y brillante séquito los acompañaba en ese camino de rosa que debe ser para los que se casan la distancia desde el atrio hasta el altar.

En primer término marchaba la novia. Estaba lindísima. La delicada y fina figura de Marina no podía tener complemento mejor de sus encantos que la poética toilette nupcial.

Toilette digna de toda la admiración que despertó en la concurrencia por su sencillez y su elegancia.

La seguía, entre sus damas de honor, la graciosa señorita Olemencia González Moré.

No pude reconocer a las demás y antes que un error prefiero una omisión.

Tras Marina, radiante de dicha, risuño y emocionado, veíase al feliz novio, el señor Carlos de Salas, Cancellier del Consulado de España en esta ciudad y un joven culto y afable que cuenta en nuestros círculos sociales con simpatías bien ganadas por su carácter franco, sus maneras distinguidas y su caballerosidad intachable.

Resentido de la penosa enfermedad que puso en grave peligro su vida, no era posible que asistiese al acto el señor Oónsal de España, D. José Felipe Sagrario, que otorgó su representación, como padrino de la boda, al Sr. Vice-Consul, D. Juan Potous.

El Sr. Potous vestía el uniforme del cuerpo consular. Muy elegante.

Madrina de la boda fué la bella y distinguida señora Josefa Martínez de Montemar, hermana de la gentil desposada.

Testigos: el joven y conocido letrado D. Emilio López Bisbal y el campidolo caballero D. Manuel Avila, Consul de España en Cardenas.

Concurrencia? Numerosa y selecta.

Un grupo de jóvenes y distinguidas damas entre las que se destacaban tres bellas señoras: Sofia Cantero de García Castro, Carmen Ocaso de Saavedra y María López Bisbal de Alvarez.

Y sobresaliendo entre el conjunto señoritas tan encantadoras como Alicia López, Nina Cantero, María Uesabiaga, María Vega y las bellas é interesantes hermanas Amparo y María González.

La relación de los caballeros daría a estas líneas proporciones excesivas. La suprimo, en obsequio de la brevedad, no sin hacer constar que se encontraba en la ceremonia una representación numerosa y brillante del cuerpo consular y de la colonia española.

De la prensa: mis queridos compañeros Lucio Solís, Corzo, Rosanz y el director de El Hogar, Sr. Zamora.

En la morada de los novios—una preciosa casa de la calle de Bernaza número 60 alhajada con gusto y distinción—brindábase después de a cere monia, alrededor de extensa y bien servida mesa, por la felicidad de Marina y Carlos.

Felicidad que si hoy es grande ojalá que también llegue a ser eterna.

ENRIQUE FONTANILLS.

CRONICA DE POLICIA

REYER Y HERIDAS

El vigilante 574 de la cuarta Estación de policía, detuvo el sábado ó cinco a don Hilario Medina Hernández, de 18 años, dependiente y vecino de Lamparilla número 55, por que al transitar por la calle de la Piqueta, le llamó la atención de que llevaba la camisa toda ensangrentada.

Conducido a la Casa de Socorro respectivamente, certifié el médico de guardia que presentaba una herida incisa en la región infra-ocular derecha, como de dos centímetros de extensión; otra herida á través debajo de la anterior, varias escoriaciones en el cuello y una contusión en el brazo derecho, siendo dichas lesiones de pronóstico leve, con necesidad de asistencia médica.

Examinado el Medina, manifestó, que habiendo tenido unas palabras con un tal José dependiente de un establecimiento del Mercado de Tacón quien, le dió una bofetada, saliendo desafiado para el placer del Arsenal, donde se pegaron los golpes sin que nadie los viera, y que se apercebió que estaba herido hasta que el vigilante lo detuvo.

La policía logró la detención del acusado, que dijo nombrarse José Fernández, y juntamente con Medina, lo remitió al Virac á disposición del Juzgado respectivo.

El Fernández se encuentra lesionado en la frente.

AMENAZAS DE MUERTE

A las dos de la tarde del sábado se presentó en la cuarta Estación de policía, el señor don Mario Boza Maavidal, Inspector de la Sección especial de Higiene, queriéndose contra don Francisco Rojo García, de estarle constantemente insultando y amenazando, al extremo de haberle escrito una carta retándole á un duelo, y que todo ello obedecía á que fué expulsado de la expresada Sección, donde estaba empleado en concepto de vigilante.

De esta denuncia se dió cuenta al señor Juez Correccional del primer distrito, haciéndose constar que el mencionado Rojo García, se halla preso en el Virac, por haber agredido al querrelante, en los momentos de encontrarse ambos en el teatro de Lara.

HERIDO POR LA EXPLOSION DE UNA BOMBA

En el Centro de Socorro de la primera demarcación fué asistido en la noche del sábado, el blanco Miguel Rodríguez, natural de la Habana, de 28 años y vecino de la calle de Apodaca número 65, de una contusión de segundo grado en el muslo de la pierna izquierda.

Refiere el lesionado que el daño que presenta, lo sufrió con los fragmentos de una bomba de grandes dimensiones forrada en cobre, que reventó á su lado, al estar mirando la manifestación, que aquella noche se efectuaba en obsequio del señor Gener.

BOFOTADAS

El sábado á las once y media de la noche tuvo ingreso en el virac Mr. Rados Fishers, natural del Estado de Taxis, ingeniero civil y sin domicilio fijo, por haberle dado un bofetado al guardia número 240, de servicio en el parque de la Caba, por que no le permitió penetrar en los jardines donde pretendía dormir.

QUEMADURAS

Al tratar don Celestino Vega, vecino de Dragones n. 42, de apagar una lamparita de petróleo, hubo de hacer explosión al inflamarse dicho líquido, sufriendo por esta causa quemaduras en la oreja y la cara.

Vega fué curado en el centro de socorro de la primera demarcación, y el hecho ocurrió en la noche del sábado.

Debido á la alarma que se produjo por este hecho se dió la señal de fuego, accendiéndose al lugar del suceso el material de ambos cuerpos de bomberos.

HURTO

Por el vigilante 331 fué detenido en la mañana del sábado último, el negro Bernardo Fernández Castillo, por acurrarlo la parida Elisa González, madre de la calle de Egidio número 107, de haber penetrado furtivamente en su domicilio, llevándose una manta de burato.

El delito ingresó en el virac.

INTOXICACION

La joven Rosa Meneses y Varona, de 16 años de edad, vecina de la calle de Curazao número 40, fué asistida de una intoxicación menos grave, producida por haber ingerido cierta cantidad de mixto de ló foró en un jurro de agua.

La paciente manifestó que si ataró contra su vida fué por estar borrada.

DEPENURIA

La señora doña Juana Alvarez, residente en la calle de Peña Pobre número 10, se presentó al capitán de policía del primer distrito, manifestando que teniendo enfermo á su esposo, se brindó para curarlo Emilio Mayor, titulado médico, á cuyo efecto le suministró varios medicamentos que le despaicharon en la farmacia El Amaparo, pero que habiéndose curado más tarde, que el mencionado Mayor, era incierto que ejerciera la medicina, lo denunció á la policía para que se procediera á lo que hubiere lugar.

La policía dió traslado de esta denuncia al gobierno civil y á la jefatura del cuerpo.

UN NIÑO QUEMADO

Hallándose en la noche del sábado el menor Guillermo Pimentel, en la calle del Obispo, mirando pasar la manifestación que se hacía en obsequio del señor Gener, se le prendió fuego á la ropa que vestía, con la chispa de uno de los coladores, sufriendo por dicha causa quemaduras en el abdomen, musos y piernas.

El estado de dicho menor fué calificado de grave.

ROBO

El blanco G. Wendell, sin oficio ni domicilio conocido, fué detenido por la policía de Jesús del Monte, á causa de haber robado dos cheks, por valor de 27 pesos 15 centavos oro americano, á don P. Schouber, dueño del café situado en la calle de los Mangos número 18.

Wendell ingresó en el virac á disposición del Juzgado correccional del segundo distrito.

ENTRE PADRE E HIJO

En el Centro de Socorro de la primera demarcación fueron asistidos ayer noche el blanco José Francisco Mendez Escobar, de 19 años, y don José M. Mendez y Bataun, de 57 años, vecinos ambos de la casa calle de Barahillo número 9, ambos de heridas en la región frontal, de pronóstico menos graves.

El José Francisco manifestó que la lesión que presentaba la sufrió al caer contra una mesa, y el José María, que es padre del primero, dice que al tener un disgusto con su hijo, se sintió herido sin saber como.

La joven Ramona M. Castro, inquilina de la propia casa y testigo presencial del hecho, hizo constar que José Francisco llegó algo bebido á su casa, y que al ser requerido por su padre y por la narrante, aquél le arrojó una copa á ella, librándose del golpe, pero que fué á dar en la frente del padre.

De este hecho se dió cuenta al señor Juez de guardia, ante el cual fueron presentados los querrelantes.

NO TENIA DINERO.

Según el parte de la policía de la quinta Estación, el blanco José Pastor, de 35 años, sin domicilio conocido, como tranquilo y oiporamente en la fonda del asiático Luis Vert, calle de Dragones número 122, y cuando le presentaron la cuenta se acusó de pagar por no tener dinero, por cuyo motivo fué detenido y remitido al virac á disposición del juez correccional del segundo distrito.

ARROLLADO POR UNA MAQUINA.

Francisco Ventura, vecino de la calle de Morro número 12, empleado en los trabajos del Ferrocarril urbano, fué arrollado el sábado último en la calzada de San Lázaro por una de las máquinas del Vedado, causándole lesiones en un pie, que fueron calificadas de graves, según certificación médica.

El hecho fué casual.

DEMBENCIA

En la calle de Escobar, se produjo ayer una pequeña alarma, á causa de haber aullado á la vía pública, pidiendo auxilio, la señora doña Beatriz de la Torre, la cual iba

huyendo de la persecución que le hacía su esposo, el cual según manifestación de dicha señora, padece ataques de enajenación mental.

La policía intervino en este hecho, y dió conocimiento de lo ocurrido á la Jefatura del Cuerpo.

ACUSACION DE RAPTO

En la calle de Compostela esquina á O'Reilly, al ir en un coche de plaza fueron detenidos el blanco Enrique García Durat y la joven doña Amparo Pey López, de 18 años de edad y vecina de Compostela número 41, á petición de doña Matilde López quien acusa al primero de haber raptado á la segunda.

Ambos fueron conducidos ante el señor Juez de guardia, para que se procediera á lo que hubiera lugar.

AGRESION Y HERIDA

El vigilante 536 presentó en el Centro de Socorro de la segunda demarcación á don Francisco García, de 32 años y vecino de la calle del Príncipe número 27, cuando fué asistido de una herida contusa con honda de la parte superior del pabellón de la oreja derecha, siendo dicha lesión de pronóstico grave.

García acusa como autor de la herida al pardo José Medina, que dice le agredió sin motivo alguno.

El acusado fué detenido.

POR JUGAR A LOS DADOS

Al Virac fuerón remitidos á disposición del señor Juez Correccional del primer distrito, los negros Francisco Valdés Hernández, José Ruiz, Nicasio Hernández, José Velado y pardo Juan Pastor Zamora, á quienes sorprendió el vigilante 552 jugando al prohibido de los dados en el muelle de San José.

ACCIDENTE CASUAL

El Dr. Amado del Ceto asistió de primera intención á la menor María Carballo y Arteaga, de 4 años de edad, vecina de la calle de Sevilla, en Casa Blanca, de una contusión de segundo grado en la región occipital, de pronóstico leve, cuyo daño sufrió casualmente al caerse de una silla en su domicilio.

DESAPARECIDA

Al capitán de la octava estación de policía, participó D. Miguel Cordova Peraza, vecino de San José número 7, que desde el sábado ha desaparecido de su domicilio, su señora madre doña María del Pilar Peraza, de 74 años de edad.

DETENIDOS

En la demarcación de la sexta estación de policía, fueron detenidos: blanco Facundo Diaz, por hurto de un par de zapatos; morno Casimiro Pérez, por robo de dos vasos de cristal; y pardo Eugenio Fidel, por estafa de una bicicleta.

Los detenidos quedaron á la disposición del juzgado correccional del segundo distrito.

EN UN COCHE DE PLAZA

En la casa de socorro de la calle de Amistad fué asistida por el Dr. Velasco, la morosa María Silva, de 22 años, la que en un coche de plaza dió á luz un feto de tiempo, muerto y perteneciente al sexo femenino.

La Silva fué remitida al hospital y el feto al Necroscopio á disposición del juez municipal del distrito Sur.

GACETILLA

LA FIESTA MONTAÑESA.—Parece al fin—dice López Seña en el Avsador Comercial—que definitivamente los montañeses darán su función á beneficio de los fondos de su benéfica Sociedad, en el teatro de Payret, el día 7 del mes actual. Vayan tomando de ello nota los montañeses y muchos que no lo son, que también tendrán que ir esa noche al coliseo de Saaverio.

Como toda función de carácter regional, la organización ha sido difícil y al cabo es muy posible que la Comisión no pueda dar gusto á todos por doscientas cuarenta mil setecientas ochenta y una cosas á cual más complejas; pero es seguro, de toda seguridad, que el éxito coronará los esfuerzos de la Comisión, y la Sociedad Montañesa de Beneficencia verá premiada su constante labor.

En el programa figurará una obra montañesa con danzantes pasiegos. ¡Qué! pues la más nueva y menos vista por el público habanero, y algo de música montañesa y otras obras para los montañeses y los que no lo son.

Creemos que el martes próximo se procederá al reparto de localidades y que desde esa noche, todas de ocho á diez, habrá programación en el Ombro Español una Comisión dispuesta á atender los pedidos que se le dirijan, todo con el fin de que no vaya luego el puntillito montañés á quejarse de olvidos, mucho más fáciles de lo que parecen.

LOS HELADOS DE PARIS.—Media Habana ha desfilado por la Helados de Paris durante las dos últimas noches. Si numerosa era la concurrencia el sábado, llegaba anoche á ser excesiva, abrumadora.

Muchas familias se veían obligadas á hacer turno en espera de una mesa que se desocupase y otras óptimas por retirarse.

No es posible mayor éxito que el de la reapertura de los célebres Helados de Paris.

Parecia, en muchos momentos, una entrada Albisa en noche de estreno.

Las felicitaciones para los simpáticos dueños de la casa fueron muchas y muy expresivas.

Todos cuantos visitan los Helados de Paris no tienen por menos á la verdad, que alabar el gusto de su decorado, la excelencia de su servicio y la esplendidez de su iluminación.

De hoy en adelante, al igual que en otros no lejanos tiempos, estarán los Helados de Paris favorecidos por las principales familias de nuestra sociedad.

El café de moda entre las damas habaneras.

ALBISU ESTA NOCHE.—El simpático y favorecido teatro de los frescos ventiladores y de los grandes llenos, ofrece esta noche á sus habituales concurrentes una Vijecita que no envejece en los carteles para la primera tanda.

En la segunda se exhibirá María de los Angeles, hecha con mucho angel por la señorita Pastor. Y en la tercera dejará oír sus trinos nada menos que El Ruiseñor, en el cual cantará el señor Mathen, otro ruiseñor, aunque sin nido, la romanza de la ópera La Favorita.

Según reza el mismo programa que extractado queda, mañana, martes, 2 de octubre, etc. etc. se estrenará la preciosa comedia en dos actos El Partío, original de los ingeniosos y chispeantes hermanos Quiñeros.

La obra, destilando gracia, como todas ó casi todas las de la misma procedencia, es un precioso cuadro de costumbres andaluzas, que con tanta maestría presenta los aplaudidos autores de La Buena Sombra.

La Zarparrilla del Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece, Los Músculos se Ponon Fuertes, Los Nervios Cobran Vigor, y se Rebosa Salud.

Zarparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarparrillas.

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomiende alguna nueva Zarparrilla de la que nada sepáis.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass, E.U.A.

LA FILOSOFIA.—Se efectuó en la mañana de ayer, conforme estaba anunciado, la rifa del precioso jarro de plata, estilo renacimiento, con que obsequiaba el buen amigo Lizama á los numerosos parroquianos de su popular tienda La Filosofia.

Fué favorecido por la suerte el número 1484, cuya poseedora es la señorita Emilia Diaz, que llevó ayer mismo el artístico jarro, muy contenta y muy ufana, para su casa de Cuba número 126.

Para como de amabilidad y exaltado á ello por la presencia en La Filosofia de una corte encantadora de bellas damas, entre las señoritas presentes, dos abanicos lindísimos.

Y como si esto no fuera bastante, obsequió á cada una de ellas, como recuerdo de la casa, con finisimos pañuelos bordados.

Después, cuando la concurrencia desfilaba complacida, nos decía el Lizama:

—Pues ve usted todo esto. No es nada comparado con el buen efecto que causará entre los favorecidos de La Filosofia la noticia de que la liquidación de las telas de verano y de los famosos abanicos, á real, se prolongará durante todo el mes de octubre.

Y como así lo creemos nos apresuramos á conseguirlo después de dar nuestros parabienes al pambazo dueño de la espléndida Filosofia de Neoptano y San Nicolás.

TEATRO OUBA.—Numerosísimo público asistió á las dos últimas funciones del teatro Ouba.

La nota predominante, como siempre, fué el orden y la compostura.

El programa de la función de esta noche se compone de treinta números figurando entre ellos las sevillanas de la zarzuela El Dia de la Africana por la apañadilla triple Paquita & Coe, que cada noche conquista más admiradores; la graciosa canción americana Yo yí, por la simpática Elvira; el zapateo de la zarzuela Caramelo, por Amparo March y otras muchas cosas más á cual más interesantes.

Por treinta centavos que cuesta la entrada se puede pasar un rato muy agradable en el popular teatro Ouba.

LARA.—Tres tandas, como de costumbre, componen hoy el programa de Lara.

En la primera va la zarzuelita Qué será, en la inmediata la divertidísima obra La trancada del gallego y al final la picecinta Los dos viejos.

Intermedios variados.

LA NOTA FINAL.— De regreso de un viaje. El vizconde á su criado: —¿Ha ocurrido algo de particular durante mi ausencia? —Una cosa extraordinaria.

—¿Qué? —El sastré del señor no ha vuelto á presentar la cuenta.

PARA LAS ENFERMEDADES DEL pulmón y de la garganta y en general para las personas de constitución débil, la Emulsión de Scott es la medicación por excelencia.

El que suscribe, Doctor en Medicina y Cirujía de las Facultades de Paris y de la Habana, Ldo. er Farmacia, Médico Director del Hospital Civil de Santiago de Cuba, etc., etc.

Certifica que durante más de doce años ha empleado la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, en la tuberculosis pulmonar, en el primer grado, escrófulas, raquitismo